

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO.

---

DOMINGO 11 DE NOVIEMBRE DE 1810.

---

*Cádiz 14 de Setiembre.*

*Continúan los primeros exámenes de la real y patriótica Academia militar.*

Llegó el día de pedir permiso á S. M. para examinar privadamente con otros quatro profesores á 77 alumnos; y habiendo sido aprobados 47, se convidó al público para oírlos y censurarlos en las proposiciones fundamentales de la Aritmética, contraídas á los números enteros, complexôs y decimales: de la elevacion á qualesquiera potestades, y extraccion de las raices quadradas y cúbicas: de las razones, proporciones y progresiones aritméticas y geométricas: de los logaritmos, de toda la geometría plana y sólida: de las propiedades de los senos, cosenos y líneas trigonométricas, y de parte de la geometría práctica, y uso de la nivelacion.

Presidió el acto el Excmo. Sr. D. Manuel de Lapeña, Capitan General de Andalucía y General en jefe de este ejército, con asistencia de los señores D. Antonio Aguirre y D. Francisco Hurtado, que oficialmente vinieron en comision como vocales de la Junta de gobierno de Cadiz, del Inspector general de infantería, del Comandante general de artillería, de otros Generales y multitud de jefes y oficiales de los cuerpos. Se dió principio con un discurso que yo habia mandado escribir al voluntario, discípulo y secretario de la Academia D. Eulogio Carrascoso, para que con presencia de los antecedentes manifestase el origen, estado actual y utilidad de esta Academia, con las reflexiones filosóficas, políticas y militares que le sugiriese la ocasion. Fué desempeñado con mas dignidad, sabiduria y e-

loquencia de lo que yo me habia prometido, y le he mandado poner en las actas, para que eternamente honre la memoria de quien lo escribió, ya que por falta de fondos no puede ver la luz pública.

Siguióse preguntando á cada uno de los alumnos dos preguntas que tomaban á la suerte, y respondian á quanto se les preguntaba. No es á mi á quien toca decir la suficiencia que manifestaron aun los mas inferiores á quien se preguntó. Díganlo los Generales, dígalo el público, mientras yo no puedo callar que quedé sumamente satisfecho, y á pesar de mi larga experiencia en el colegio de artillería, y la de Soxo en el Seminario de nobles y Academia de S. Fernando, hemos visto poco que se les parezca; y si en las ordenanzas, fortificacion, artillería y táctica general que van á estudiar verifican lo mismo, habré conseguido mas de lo que pensaba, y ofrecí á S. M. que veria en este año unos oficiales que poseerán la teórica y la práctica de su profesion, que es la parte accesoria, digamos asi, que yo me he propuesto; pues la esencial es infundir la disciplina, ideas de honor, subordinacion, amor al trabajo; y en fin, caracter y costumbres de nuestra santa Religion, en que los considero un modelo. (Continuará.)

#### *Noticias de Porto del 5.*

Por cartas que ayer se recibieron de Coimbra consta que el ejército portugues que estaba apostado allí, cuya fuerza era de 18 á 20<sup>0</sup> hombres para defender aquel punto, tuvo orden para marchar en dos divisiones, una hasta Tomar, y otra hasta Torres Novas.

El Marques de la Romana se halla en Abrantes de General en xefe de las tropas combinadas que se hallan para la defensa del rio Cicere, en donde los franceses han dado varios ataques á ver si por allí pueden retirarse, pero de todos han sido rechazados con grande pérdida. Los Generales O-Donell y Carrera estan en nuestra línea con sus divisiones, y quedaron en la Extremadura Mendizabal, Ballesteros é Imaz.

El ejército grande combinado que se halla cubriendo á Lisboa, cuyo número es de 100<sup>00</sup> hombres, y sus posiciones en la primera línea, fué municionado para seis dias; por lo que, y el haberse movido el ejército de Coimbra, se cree que se trata de dar el último ataque á Massena, quien todos los dias tiene mucha pérdida sin conseguir una victoria, pues el 8.º cuerpo que es el que manda Junot ha perdido en la accion de Sobral 4.400 hombres.—De los 10<sup>00</sup> ingleses que vienen á Lisboa ya desembarcaron 2<sup>00</sup>.

*Castropol 6 de Noviembre.*

El Director general de Alarma del partido de Castropol D. José Saavedra Pardo, con fecha de 17 del último en Piauton, comunica á la Junta Superior de este Principado lo siguiente.

Habiendo llegado el día 4 del pasado al punto de Mallecina las divisiones de Alarma de Castropol y Zarzal, dispuso el Señor Comandante General que la primera amaneciese el día 6 en la altura de Rozadas á las inmediaciones de Pravia, y la segunda hiciese lo mismo en el punto de Cornellana reuniéndose con los tiradores de Asturias, mandados por el teniente coronel D. Fernando Miranda. Se executó esta orden, y el referido Comandante salió mandando la division de Castropol y una compañía de tiradores de Cantabria; y luego que en las alturas del Fresno se rompió el fuego por nuestras tropas, dió orden que algunas guerrillas de soldados y paisanos hiciesen lo mismo en las inmediaciones de Pravia. Lo executaron con el mayor orden é intrepidez, desalojando á los franceses de los parapetos que habian levantado en la altura de Campasola; y réplegándose nuestras guerrillas, por haberse reunido los enemigos, formaron una coluna de 60 hombres al mando del Licenciado D. Francisco Alvarez de Ron, que con la compañía que llegó de D. Ramon Lrelles; sostuvieron un fuego muy vivo, hasta que cargando muchas fuerzas enemigas, efectuaron su retirada con un orden que no podia esperarse de paisanos, sostenida esta por las tropas nuestras que se hallaban formadas en la altura de Rozadas. Hizose bastante daño á los enemigos, siendo muy leve el que hemos recibido, y suce-

diendo lo propio en la division de Zarzal, que executó con valor el movimiento prevenido por dicho teniente coronel. Se han distinguido considerablemente el comandante Ron, el capitán D. Benito Reigada, D. Ramon Cuervo, D. Francisco Linera, D. Ramon Lrelles y el Dr. D. Antonio S. Jurxo, llenando completamente su deber todos los demas, y dejando de distinguirse igualmente por no haberseles presentado ocasion.

En esta Alarma, que duró 40 dias, todos los paisanos han hecho avanzadas, descubiertas y marchas con la mayor disciplina; deshicieron las fortificaciones de Pravia, y hubieran executado qualquiera otra empresa árdua siempre que se les hubiera mandado. Hubo algunos que á mas de haber acreditado su valor, permanecieron los 40 dias sin haber querido pasar á sus casas á mudar la ropa interior que habian sacado de ellas. El Sr. Cura de Sérantes, tesorero de Alarma y comisario de la primera division, y el de la segunda el R. Prior Fr. Luis Alvarez han acreditado el mayor patriotismo y zelo. Dios guarde &c.

El Real Colegio de Villanueva de Oscos, de la Orden de S. Bernardo, en todo el curso de esta santa guerra, ha dado las pruebas mas auténticas, no solamente de un exácto cumplimiento de su sagrada institucion, sino tambien de un ardiente patriotismo y religioso zelo, que pueden servir de exemplo á quantos estan consagrados al divino culto. En el principio de nuestra memorable defensa se prometió gustoso á ser hospital de las tropas del Principado, como lo verificó, padeciendo mucho en todo su edificio: franqueó sus paneras para ayudar al sustento del ejército, y todos sus prados para pasto del ganado del hospital, ántes y despues de serlo fué tambien el continuo abrigo de las tropas, recibiendo algunas veces regimientos enteros, como el de Lena, del Sr. Porlier y otros: franqueó igualmente su panera en el año último para la oficialidad y otros personages; y sin embargo de lo mucho que consumió este año en el socorro de aquella jurisdiccion y pueblos circunvecinos, que devoraba la hambre. ofrece para las actuales urgencias todos los diezmos que tiene en la provincia, como son los del priorato de Presno, los de Santalla de Oscos, los del Boal y los de Doiras, y ademas 40 hanegas de trigo y 120 de centeno.